

# Idéologie et nécessité.- Essai sur le régime radical fribourgeois (1847-1856)

Autor(en): **Lasserre, A.**

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera**

Band (Jahr): **8 (1958)**

Heft 2

PDF erstellt am: **22.05.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Dai tempi della Conferenza diplomatica di Roma, immediatamente dopo i moti del 1831, la politica della Cancelleria austriaca mira a svecchiare le strutture dello stato del Papa da un lato, e dall'altro a garantirne la stabilità attraverso riconoscimenti internazionali. Sul piano dello svecchiamento delle strutture, la politica del Cancelliere tende a rimuovere tutte le cause di malcontenti. Il migliore sistema, troviamo scritto nelle istruzioni impartite a Lützow, è di realizzare una serie di riforme atte a migliorare le condizioni presenti, senza obliterare l'organizzazione sistematica della forza pubblica: «Le premier de ces moyens enlève au rangs des révolutionnaires tous ceux que le malaise de leur position sociale engagerait dans une fausse route: le second moyen suffit pour intimider les factieux, et cela par le fait même de son existence et sans qu'il soit nécessaire de l'employer activement.»

Per la concretizzazione di tali direttive, la Cancelleria austriaca si avvale dell'opera del Sebregondi, il quale dovette vincere le resistenze della Corte romana, più accanite e forti di quanto non si fosse pensato.

I limiti e risultati, i successi e gli insuccessi della missione Sebregondi sono chiaramente messi in evidenza dal Nada, il quale tuttavia non li valuta alla stregua *anche* delle condizioni obiettive interne dello Stato. Ma sappiamo che il Nada voleva mettere in luce *solo* il ruolo di Metternich al tempo delle riforme nello stato romano.

Genève

Giovanni Busino

ROLAND RUFFIEUX: *Idéologie et nécessité. — Essai sur le régime radical fribourgeois (1847—1856)*. Fribourg, Editions universitaires, 1957. 151 p.

Faut-il considérer cet ouvrage comme un essai philosophique et sociologique ou comme un travail historique? Le livre de M. Ruffieux ressort en fait aux deux catégories, comme le double titre l'indique déjà.

En tant qu'essai, il analyse les fondements philosophiques du radicalisme fribourgeois, système plus ou moins homogène d'inspiration du XVIII<sup>e</sup>. siècle, du romantisme et de Hegel, et système assez mince au demeurant. Après cet examen préliminaire, M. Ruffieux montre «l'adaptation de l'idéologie» aux «nécessités» politique et religieuse, et à l'organisation de la machine politique. Comme ici, il ne fait pas œuvre d'historien, il peut se passer de suivre un ordre chronologique ferme, se dispenser de situer les personnages et les événements dans leur contexte social et historique, citer sans aucune explication la «journée des bâtons» ou les «protestataires de Posieux»; selon cette optique sociologique, il analyse avec finesse les nuances des théories radicales et leur progressive liquéfaction. Une abondante érudition, des citations très nombreuses empruntées à Vinet, Taine, Rivarol et surtout au «Confédéré», journal des radicaux fribourgeois, etc., viennent enrichir son exposé, sans toujours l'éclaircir d'ailleurs. Il utilise également tout un vocabulaire que les livres d'histoire n'ont pas l'habitude d'employer. Citons par exemple ces «promoteurs de la nécessité religieuse» pour indiquer l'hosti-

lité des radicaux au clergé. Il est regrettable cependant qu'un plus grand usage des méthodes historiques ne vienne pas au secours de l'auteur: non seulement on peut relever des erreurs dans les références (dans trois chapitres, la numérotation des notes dans le texte ne correspond pas à celle des références reléguées en fin d'ouvrage, sans compter d'autres fautes comme par exemple à la note 102 du chapitre V où il est fait une erreur de page à propos de la correspondance de Vinet), mais surtout l'auteur ne respecte pas toujours la pensée des textes cités; tel ce passage, de Vinet encore, mentionné à la p. 66, dont il tire une accusation contre Druey qui n'est pas dans l'esprit du théologien vaudois, pas à cet endroit en tout cas.

Dans l'introduction et dès le chapitre V, l'auteur fait œuvre d'historien en analysant la lutte des radicaux contre l'Eglise, pour l'école laïque et dans la justice. Il montre avec pertinence les maladresses d'un gouvernement trop doctrinaire et trop absolu dans sa rigueur idéologique, revenant ensuite en arrière par faiblesse, sans que cela puisse lui ramener la popularité. M. Ruffieux en profite pour faire plusieurs comparaisons suggestives avec le radicalisme que Druey sut installer à la même époque dans le canton de Vaud et qui dura parce que ses chefs surent l'adapter avec souplesse au peuple vaudois et à ses besoins. Ce sont incontestablement les meilleures pages du livre; les recherches très poussées de l'auteur lui permettent de donner des jugements intéressants et nuancés sur les hommes, dont il estime que ce furent surtout des inadaptés, ou sur le radicalisme dans son ensemble qui ne sut pas comprendre les besoins religieux profonds de la population fribourgeoise et ne put jamais entrer en contact intime avec elle.

Ici encore, et malgré le caractère historique de ces chapitres, l'auteur fait œuvre d'essayiste: il n'analyse pas assez les réactions de l'opposition aux radicaux, ce qui aurait mieux situé ceux-ci dans leur temps; car leurs idées n'ont au fond de l'intérêt que par rapport à ce dernier. Il aurait également dû donner une introduction historique qui aurait considérablement facilité la compréhension de l'ouvrage en expliquant les événements qui précédèrent et accompagnèrent le régime radical. La naissance et l'évolution de l'idéologie radicale expliquent en partie sa maturité que M. Ruffieux examine seule. Peut-être alors aurait-on vu que les outrances du système contre l'Eglise, cause essentielle de sa ruine, étaient une réaction excessive contre une alliance, également excessive, du trône et de l'autel avant 1847. Vaud, qui ne connut pas à un tel degré l'étroitesse d'une coalition du pouvoir et du clergé put éviter les débordements d'un parti radical moins excité parce que moins bridé avant 1845.

Malgré ces quelques remarques, et pour autant qu'on connaisse bien l'histoire du canton de Fribourg durant les années tourmentées du milieu du XIX<sup>e</sup> siècle, on lira avec fruit cet ouvrage excellemment présenté, richement documenté, très objectif et plein de remarques intéressantes et profondes.

*Lausanne*

*A. Lasserre*